



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

commémorations

Question écrite n° 79465

Texte de la question

M. Georges Ginesta attire l'attention de M. le secrétaire d'État à la défense et aux anciens combattants sur la commémoration du 70e anniversaire de l'appel du 18 juin 1940. Cet anniversaire revêt une importance exceptionnelle car il s'agit de l'un des derniers grands rendez-vous des Français libres et des compagnons de la libération avec la Nation. C'est pourquoi il lui demande de bien vouloir lui indiquer le programme lié à cet événement qu'il entend promouvoir afin de transmettre aux nouvelles générations les valeurs des derniers témoins de cette époque.

Texte de la réponse

Dans le cadre des commémorations du 70e anniversaire de la Seconde Guerre mondiale, le secrétaire d'État à la défense et aux anciens combattants s'est fortement impliqué, notamment en mettant en valeur le 70e anniversaire de l'Appel du 18 juin 1940 et en constituant une véritable saison mémorielle riche par la variété des rendez-vous proposés au public, son extension géographique et la puissance de la symbolique véhiculée. Ainsi, dès le 17 juin, plusieurs cérémonies ont eu lieu. Sur l'île de Sein (Finistère), le secrétaire d'État à la défense et aux anciens combattants a présidé une cérémonie rappelant le départ précoce de marins de l'île vers la Grande-Bretagne. Une délégation de six jeunes descendants de ces marins sénéens y ont été invités. Au Panthéon, s'est déroulée une cérémonie en hommage à Jean Moulin pour le 70e anniversaire de son premier acte de résistance. Enfin, à l'aéroport de Bordeaux-Mérignac, une cérémonie a commémoré le départ pour Londres du général de Gaulle. Le 18 juin, jour anniversaire de l'Appel lancé par le général de Gaulle, s'est tenue une cérémonie à Londres en présence du Président de la République française, de membres des gouvernements français et britannique et d'une importante délégation française composée notamment de nombreux Français libres, acheminée par un Eurostar spécial. De retour de Londres, les participants ont assisté à la cérémonie traditionnelle au Mont-Valérien. La journée a été clôturée par un spectacle multimédia nocturne sur l'esplanade des Invalides. Par ailleurs, un colloque intitulé « Le 18 juin, combats et commémorations », consacré à l'histoire des 18 juin successifs depuis l'événement fondateur, a été organisé par la Fondation Charles-de-Gaulle les 22 et 23 juin à l'Assemblée nationale. Il fait écho au thème retenu pour le concours national de la Résistance et de la Déportation 2009-2010 : « L'appel du 18 juin 1940 du général de Gaulle et son impact jusqu'en 1945 ». Dans le domaine de l'audiovisuel, les antennes du groupe Radio France se sont mobilisées le 18 juin avec « Ici Radio France Londres » pour commémorer cet anniversaire, en présentant leurs émissions en direct et en public de l'Institut français de Londres. En outre, France Télévisions a diffusé plusieurs documentaires spécialement réalisés pour l'occasion parmi lesquels « Libres Français de Londres », « Le Grand Chaos », « Les compagnons de l'Aube : 18 destins du 18 juin », « Daniel Cordier, juin 1940 la Résistance comme un roman ». Une fiction documentaire, « L'appel du 18 juin, ce jour-là, tout a changé », a également été diffusée sur France 2 le 8 juin dernier à 20 h 35. S'agissant des expositions, le musée de l'armée aux Invalides a mis en place trois nouveaux parcours dédiés au général de Gaulle et aux Français libres ainsi que deux expositions inédites sur ce thème. Le secrétaire d'État et la Fondation Charles-de-Gaulle ont réalisé une exposition itinérante sur les compagnons de la Libération, autour d'un texte inédit de Romain Gary. La Fondation

de la France libre et l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre ont mis sur pied une exposition sur « Les Français libres et leur chef ». La Fondation Charles-de-Gaulle et les Archives de France ont rassemblé soixante-dix documents historiques dans une exposition virtuelle. Enfin, de nouveaux aménagements muséographiques ont été réalisés au Mont-Valérien, haut lieu de mémoire, symbole du martyr de la Résistance, en lien avec l'exposition permanente « Résistance et répression 1940-1944 ». Un kit pédagogique, composé de trente-cinq affiches, d'un DVD et d'un livret pédagogique, a été spécialement conçu et mis à disposition des professeurs de collège et de lycée et des centres régionaux de documentation pédagogique. Concernant la publication d'ouvrages, le secrétaire d'État a contribué à la parution de nombre d'entre eux parmi lesquels L'Atlas de la France libre de Sébastien Albertelli aux Éditions Autrement, De Gaulle à Londres, le souffle de la Liberté aux Éditions Plon Perrin, De Gaulle et les Français libres d'Éric Branca aux Éditions Albin Michel, L'Appel du 18 juin de Jean-Louis Crémieux-Brihlac chez Armand Colin, le livre audio Charles de Gaulle, discours de guerre aux Éditions Textuel, le Dictionnaire des compagnons de la Libération de Vladimir Trouplin chez Elytis et le Dictionnaire de la France libre dirigé par François Broche aux Éditions Robert Laffont. Les derniers vecteurs modernes de communication ont été mis en oeuvre pour s'adresser plus particulièrement aux nouvelles générations. Le site Internet www.appeldul8juin70eme.org a été ouvert. Il comprend notamment une partie intitulée « Trésors d'archives » et une autre permettant de demander la labellisation d'un événement et son intégration dans la programmation officielle du soixante-dix anniversaire de l'Appel du 18 juin 1940. De même, une application iPhone gratuite « De Londres à Paris : l'épopée du Général-de-Gaulle (1940-1944) » est téléchargeable depuis le 18 juin. Elle propose de découvrir, via une trentaine de lieux gaulliens, les scènes clés de l'histoire de la France libre et combattante. Des repérages cartographiques et chronologiques permettent de naviguer aisément à travers le monde libre, de Londres à Brazzaville, d'Alger à Paris. Enfin, des événements internationaux ont également eu lieu. La France et le Maroc ont ainsi organisé à Rabat, le 2 juin, une journée d'études intitulée « Mohammed V, d'un appel à l'autre ». À Londres, l'Institut français a préparé du 15 au 24 juin un riche programme culturel comprenant des conférences, des expositions et un cycle cinématographique. Par ailleurs, il est prévu qu'à l'automne 2010 les villes de Brazzaville, N'Djamena et Douala célèbrent leur ralliement à la France libre autour de cérémonies, d'expositions et d'éditions d'ouvrages.

Données clés

Auteur : [M. Georges Ginesta](#)

Circonscription : Var (5^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 79465

Rubrique : Cérémonies publiques et fêtes légales

Ministère interrogé : Défense et anciens combattants

Ministère attributaire : Défense et anciens combattants

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 1er juin 2010, page 5970

Réponse publiée le : 31 août 2010, page 9481